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LAMPIRAN 

  



 
  

Lampiran I : Surat Ketersediaan Pembimbing 

 

  



 
  

Lampiran II : Surat Pengajuan Wawancara 

 

  



 
  

Lampiran III : Laporan Hasil Observasi 

Observasi : 1 

Tujuan  : Untuk mengetahui gambaran umum PT Jasamarga Transjawa Tol 

Tempat : Kantor PT Jasamarga Transjawa Tol 

Catatan Observasi  

Pada hari pertama, penulis mendatangi Kantor PT Jasamarga Transjawa 

Tol pada tanggal 22 Desember 2022 yang beralamat di Jl. Teuku Umar Sepanjang 

Jaya Rawalumbu Bekasi17114 pukul 15.45 WIB dengan tujuan untuk mengetahui 

lebih dalam mengenai strategi humas PT Jasamarga Transjawa Tol dalam 

melakukan komunikasi pelayanan publik arus mudik lebaran tahun 2022.  

Setelah itu, penulis memasuki ruang Divisi Corporate Secretary. Di 

dalamnya terdapat tiga bidang, yaitu 1) Corporate Secretary and Legal, 2) 

Marketing, Communication and Sustainibility Management, 3) Business 

Development Assistant. Sesampainya penulis di ruangan tersebut, penulis 

mendatangi ruangan Kepala Divisi yakni disebut sebagai VP Corporate Secretary 

and Legal yang bernama M Sonny Saputra yang di mana beliau penulis jadikan 

sebagai informan kunci dalam penelitian ini. Penulis bertemu kepada informan 

dan berjabat tangan serta menyampaikan terima kasih karena sudah berkenan 

untuk penulis wawancara pada hari Kamis, 22 Desember 2022 pada pukul 15.45 

WIB sampai 16.55 WIB. Beliau adalah seorang laki-laki yang memiliki tinggi 

badan 163cm, berkulit sawo matang dan berbadan proposional.  



 
  

Setelah penulis bertemu dengan VP Corporate Secretary and Legal, 

penulis langsung melakukan wawancara, bertanya mengenai tahapan strategi 

humas. Penulis memiliki tujuan untuk mewawancarai langsung informan kunci 

yakni VP Corporate Secretary and Legal. Sebelum penulis melakukan wawancara, 

penulis menunggu informan yang sedang mengerjakan pekerjaannya, penulis 

menunggu sekitar 7 menit. Informan Kunci yang penulis teliti adalah M Sonny 

Saputra.  

Setelah penulis melakukan wawancara dengan VP Corporate Secretary 

and Legal, beberapa hari setelahnya pada hari Rabu, 28 Desember 2022 pukul 

14.56 WIB, penulis melakukan wawancara dengan Assistant Manager Traphic 

Management.Informan yang penulis wawancara bernama Totong Herdi Cahyadi. 

Beliau adalah seorang laki-laki yang memiliki tinggi badan 171cm, berkulit sawo 

matang dan berbadan gemuk. Penulis melakukan proses wawancara dengan 

informan. Setelah selesai wawancara dengan Informan Totong Herdi Cahyadi, 

penulis berpamitan dengan informan Totong Herdi Cahyadi.  

 

 

 

 

 

 



 
  

Observasi : 2 

Tujuan  : Untuk mengetahui pandangan masyarakat terhadap PT Jasamarga 

  Transjawa Tol 

Tempat : Terminal Bus Travel UKI-Karawang dan Jalan Slamet Riyadi 

Catatan Observasi 

Penulis juga melakukan penelitian terhadap masyarakat yang melintasi 

jalan tol Jakarta-Cikampek pada saat arus mudik lebaran tahun 2022 untuk 

mengetahui pandangan masyarakat pada jalan tol Jakarta-Cikampek yakni supir 

travel UKI-Karawang dan salah satu masyarakat yang melakukan mudik di setiap 

tahunnya ketika menjelang lebaran.  

Penulis melakukan wawancara dengan Supir Travel UKI-Karawang, 

penulis mendatangi terminal Travel UKI-Karawang, supir yang penulis 

wawancarai bernama Slamet Abdullah yang di mana beliau dijadikan sebagai 

informan pendukung dalam penelitian ini. Penulis melakukan wawancara pada 

hari Senin, 23 Januari 2023 pada pukul 17.30 WIB. Beliau adalah seorang laki-

laki yang memiliki tinggi badan 169cm, berkulit sawo matang dan berbadan 

kurus. 

Setelah penulis melakukan wawancara dengan supir bus travel, beberapa 

hari setelahnya pada hari Selasa, 24 Januari 2023 pukul 21.45 WIB, penulis 

melakukan wawancara dengan salah satu masyarakat yang melintasi jalan tol 

Jakarta-Cikampek pada saat arus mudik lebaran tahun 2022 yang mudik disetiap 

tahunnya, informan yang penulis wawancara bernama Eko Nurcholis. Beliau 



 
  

adalah seorang laki-laki yang memiliki tinggi badan 164cm, berkulit sawo matang 

dan berbadan kurus. Penulis melakukan wawancara dengan informan. Setelah 

selesai wawancara dengan informan Eko Nurcholis, penulis berpamitan dengan 

informan Eko Nurcholis.  

 

  



 
  

Lampiran IV : Daftar Pertanyaan Wawancara 

Pertanyaan kepada VP Corporate Secretary and Legal dan Assistant Manager 

Traphic Management PT Jasamarga Transjawa Tol 

No. Item Pertanyaan 

1. Menentukan Masalah 

(Defining the Problem) 

1. Apa yang terjadi selama arus mudik 

lebaran tahun 2022 di jalan tol Jakarta - 

Cikampek? 

2. Apa yang menjadi sumber masalah pada 

saat arus mudik lebaran tahun 2022 di 

jalan tol Jakarta - Cikampek? 

3. Selama arus mudik lebaran tahun 2022, 

siapa saja yang terlibat dalam 

pengawasan jalan tol Jakarta - 

Cikampek? 

4. Bagaimana publik menyampaikan 

komplain atau masalahnya, apakah 

dengan datang langsung atau melalui 

telepon? 

2. Perencanaan dan Penyusunan 

(Planning and Programming) 

5. Bagaimana strategi yang dilakukan 

humas dalam melakukan komunikasi 

pelayanan publik selama arus mudik 

tahun 2022? 

6. Dalam merealisasikan strategi humas 

selama arus mudik lebaran tahun 2022, 

bagaimana metode dalam 

mengimplementasikannya? 

7. Solusi apa yang dilakukan humas PT 

Jasamarga Transjawa Tol untuk 

mengatasi kendala tersebut? 



 
  

3. Melakukan Tindakan dan 

Berkomunikasi (Taking 

Action and Communicating) 

8. Pada saat arus mudik lebaran tahun 

2022, apa saja keluhan atau complain 

yang disampaikan oleh publik kepada 

pihak humas PT Jasamarga Transjawa 

Tol? 

9. Media apa yang digunakan oleh humas 

PT Jasamarga Transjawa Tol dalam 

menyebarkan informasi?  

10. Siapakah yang bertugas dalam 

menyampaikan informasi dari media 

tersebut? 

11. Dalam informasi yang diberikan oleh 

pihak humas PT Jasamarga Transjawa 

Tol, bagaimana respon dari publik? 

12. Bagaimana peran humas dalam 

menyelesaikan komplain atau keluhan 

publik? 

4. Evaluasi Program 

(Evaluating the Program) 

13. Apa saja kendala yang dihadapi oleh 

humas PT Jasamarga Transjawa Tol 

dalam menyelesaikan complain public? 

14. Apakah dengan adanya sistem oneway 

dan contraflow sudah berhasil untuk 

mengatasi permasalahan jalan tol 

selama arus mudik? 

15. Apakah sistem oneway dan contraflow 

akan selalu ada di setiap tahun 

menjelang lebaran? 

 

Pertanyaan kepada Supir Travel UKI-Karawang dan Salah satu masyarakat yang 

melintasi jalan tol Jakarta-Cikampek pada saat arus mudik lebaran tahun 2022 

No. Item Pertanyaan 

1. Pandangan Masyarakat 1. Bagaimana persiapan Bapak dalam 

safety berkendara sebelum melakukan 

mudik? 

2. Ketika mudik, apakah Bapak mudik 

setiap tahun melintasi jalan tol Jakarta-

Cikampek? 

3. Apakah Bapak merasa aman dan 

nyaman ketika mudik melintasi jalan tol 

Jakarta-Cikampek? 

4. Bagaimana perkembangan akses jalan 



 
  

tol setiap tahunnya? 

5. Dalam tingkat kemacetan, apakah 

memiliki perbedaan dari tahun ini 

dengan tahun sebelumnya? 

6. Diadakannya oneway dan contraflow, 

apakah benar menjadi solusi untuk 

mengatasi kepadatan arus mudik di 

jalan tol Jakarta-Cikampek? 

7. Bagaimana pelayanan PT Jasamarga 

Transjawa Tol dalam menangani arus 

mudik tahun 2022? 

8. Apakah Bapak merasakan kegelisahan 

ketika melintasi jalan tol Jakarta-

Cikampek? 

9. Apabila ada kegelisahan, apakah pihak 

humas di PT Jasamarga Transjawa Tol 

menanganinya dengan baik? 

10. Di media manakah Bapak mengetahui 

informasi mengenai arus mudik jalan tol 

Jakarta-Cikampek? 

 

  



 
  

 

Lampiran V : Transkip Wawancara 

Panduan Wawancara 

Informan : M. Sonny Saputra (Key Informan) 

Umur  : 40 Tahun 

Jabatan : VP Corporate Secretary and Legal 

Alamat  : Pondok Jati Utara, Jurangmangu 

Hari/Tanggal : Kamis, 22 Desember 2022 

 

1. Apa yang terjadi selama arus mudik lebaran tahun 2022 di jalan tol Jakarta - 

Cikampek? 

Jawab :  

Ada arus mudik dan arus balik, ketika arus mudik kami siaga H-10 dan 

puncaknya di H-7. Pemerintah sudah memperbolehkan masyarakat mudik, 

tidak ada perbatasan, maka dari itu diadakannya kebijakan oneway dan 

contraflow. Adanya oneway dan contraflow bisa memperlancar arus mudik, 

namun masih ada pertimbangan, ketika dari sisi luar tolnya terkendali maka 

diberlakukan, tapi jika tidak terkendali maka tidak diberlakukan. Sementara 

itu, sistem oneway dan contraflow dipertanggungjawabkan oleh pihak 

kepolisian, PT Jasamarga Transjawa Tol tidak memiliki kewenangan untuk 

membuka atau menutup lajur. 



 
  

2. Apa yang menjadi sumber masalah pada saat arus mudik lebaran tahun 2022 

di jalan tol Jakarta - Cikampek? 

Jawab : 

Begini, kembali lagi ke peraturan dan kedisiplinan, apabila sudah 

dibuat peraturan namun tidak disiplin akan tidak berjalan dengan baik, dan 

harus memanfaatkan teknologi. Untuk di jalan tol, itu yang paling besar 

kemacetan. Apabila adanya kemacetan, isunya adalah penyelenggara jalan tol 

tidak berhasil. Contohnya seperti kemacetan di tahun 2018, yang 

mengakibatkan pengguna jalan tol terjebak dalam kemacetan hingga berjam-

jam di jalan tol, karena kurangnya koordinasi. Di tahun 2022 ini, PT 

Jasamarga Transjawa Tol mendapatkan apresiasi dari kementerian, karena 

jalan tol yang berjalan dengan baik dan terkendali. Jadi, sumber utamanya 

adalah kemacetan, apabila tidak adanya kemacetan maka PT Jasamarga 

Transjawa Tol dianggap berhasil. Adanya kemacetan bukan hanya dikaibatkan 

adanya transaksi tol saja, melainkan dari kurang disiplinnya pengguna jalan 

tol, dan jumlah mobil dan kapasitas jalan tolnya tidak sebanding.  

 

3. Selama arus mudik lebaran tahun 2022, siapa saja yang terlibat dalam 

pengawasan jalan tol Jakarta - Cikampek? 

Jawab :  

Selain PT Jasa Marga ada BPJT selaku pelayakan jalan tol, yang 

mempunyai peraturan lalu lintas pihak kepolisian, yang punya peraturan 

dimensi kendaraan kementerian perhubungan, yang memberitakan berita-



 
  

berita positif media, pertamina, damkar, derek, tenant rest area, dan 

perbankan.  

 

4. Bagaimana publik menyampaikan komplain atau masalahnya, apakah dengan 

datang langsung atau melalui telepon? 

Jawab :  

Biasanya melalui call center PT Jasa Marga 14080, kemudian bisa 

melalui sarana media sosial, media online, melalui surat pembaca, bisa juga ke 

lapor.co yang merupakan aplikasi kementerian, dan datang langsung ke kantor 

PT Jasa Marga terdekat.  

 

5. Bagaimana strategi yang dilakukan humas dalam melakukan komunikasi 

pelayanan publik selama arus mudik lebaran tahun 2022? 

Jawab : 

Strateginya yang jelas memiliki kekuatan dulu, kita menunggu 

informasi dari pemerintah puncak arus mudiknya kapan, dan PT Jasamarga 

Transjawa Tol menargetkan puncak arus mudik H-1 atau H-2. Setelah itu, kita 

harus tahu apa yang harus kita lakukan. Misalnya, pengguna jalan tol 

memperlukan informasi dari pihak PT Jasamarga Transjawa Tol. Dari H-7 PT 

Jasamarga Transjawa Tol sudah aktif memberikan informasi, baik dari media 

sosial, media online, aplikasi travoy, dan banner informasi di jalan tol. Untuk 

melakukan komunikasi pelayanan publiknya, kita memanfaatkan media sosial, 

kita ada call center Jasa Marga 14080, dan juga kita memiliki aplikasi travoy. 



 
  

Travoy merupakan salah satu aplikasi yang memudahkan Jasa Marga dan juga 

memudahkan pengguna jalan tol. 

 

6. Pada saat arus mudik lebaran tahun 2022, apa saja keluhan atau komplain yang 

disampaikan oleh publik kepada pihak humas PT Jasamarga Transjawa Tol? 

Jawab :  

Dalam hal oneway dan contraflow, apabila oneway dari Jakarta full itu 

biasanya ada publik yang dari arah Jawa menuju Bandung komplain, mereka 

merasa jauh karena harus melakukan putar balik. Sementara hal itu, kondisi 

jalan tol mulai adanya kepadatan, banyak kendaraan besar dialihkan ke jalur 

pantura, mereka protes. Lalu juga banyak pengguna jalan tol yang kurang 

memperhatikan rambu-rambu lalu lintas di jalan tol yang mengakibatkan 

terlewatnya jalur tujuan.  

 

7. Media apa yang digunakan oleh humas PT Jasamarga Transjawa Tol dalam 

menyebarkan informasi? 

Jawab :  

Biasanya kami ada yang namanya twitter, instagram dan facebook. 

Ada juga media cetak elektronik seperti Annual Report PT Jasa Marga, dan 

berbagai media lainnya. Apabila ada masyarakat yang belum paham media 

sosial dan media cetak elektronik, masyarakat bisa mendengarkan 

informasinya di televisi dan radio. Tetap media sosial menjadi sumber 

informasi PT Jasamarga Transjawa Tol yang aktif.  

 

8. Siapakah yang bertugas dalam menyampaikan informasi dari media tersebut? 



 
  

Jawab :  

Dari divisi Marketing Communication and Sustainibility Management 

Assistant, namun di masing-masing media sosial tersebut ada adminnya. Kami 

memakai vendor untuk media sosial namanya Duta Mutiara Citra yang 

mengelola Instagram, Twitter, dan facebook. Pihak PT Jasamarga Transjawa 

Tol memberikan data dan konsep kotor, lalu vendor tersebut yang 

menjalankannya. Di media sosial tersebut sering memberikan edukasi tentang 

jalan tol, informasi kuliner rest area, tips melintasi jalan tol, dan sebagainya. 

Untuk media online atau media cetak ada peraturan mainnya, harus 

sepengetahuan direksi.  

 

9. Dalam informasi yang diberikan oleh pihak humas PT Jasamarga Transjawa 

Tol, bagaimana respon dari publik? 

Jawab :  

Di setiap media PT Jasamarga Transjawa Tol memiliki respon yang 

berbeda-beda. Untuk media sosial ada haters dan fans, ada haters yang selalu 

mencela, adan fans yang selalu mendukung. Selama ini, ada saja masyarakat 

yang komplain masalah perbaikan jalan tidak selesai-selesai. Namun, pihak PT 

Jasamarga Transjawa Tol selalu menanggapi dengan positif apabila ada 

komplain negative.  

 

10. Bagaimana peran humas dalam menyelesaikan komplain atau keluhan publik? 

Jawab :  



 
  

Cara humas menyelesaikan komplainnya bermacam-macam. Apabila 

yang komplain datang langsung ke kantor, kami menyelesaikannya dengan 

cara baik-baik karena kedatangan tamu. Apabila komplain melalui  telepon 

juga diselesaikan baik-baik. Melalui e-mail juga ada, kami juga sudah ada 

templatenya. Sementara itu, kita juga perlu tahu masalahnya seperti apa, 

apabila terjadi pecah ban nanti akan diarahkan ke pihak operasional. 

 

11. Apakah dengan adanya sistem oneway dan contraflow sudah berhasil untuk 

mengatasi permasalahan jalan tol selama arus mudik? 

Jawab :  

Berhasil, adanya oneway ini dapat mengatasi kemacetan. Namun 

adanya upaya lain, seperti pertemuan lalu lintas adanya tol atas 2 lajur  dan tol 

bawah 4 lajur. Di Jakarta - Cikampek. Sebelumnya ada tol bawah Cikampek, 

namun saat ini sudah memisahkan diri karena kapasitasnya sudah penuh.  

 

12. Apakah sistem oneway dan contraflow akan selalu ada di setiap tahun 

menjelang arus mudik lebaran? 

Jawab : 

Kemungkinan iya, karena dianggap efektif. Arus mudik oneway 

dibuka 8 lajur. Pembangunan jalan tol juga perlu dihitung kembali agar tidak 

adanya kemacetan ketika mudik. Nanti bagaimana caranya polisi dapat 

mengatur lalu lintas, memperlancar sistem oneway dan contraflow apabila 

tahun yang akan datang diadakannya kembali.  

 



 
  

Panduan Wawancara 

Informan : Totong Herdi Cahyadi (Informan) 

Umur  : 45 Tahun 

Jabatan : Assistant Manager Traphic Management 

Alamat  : Rumah Dinas Gerbang Tol Tambun, Desa Lambang Jaya.   

Hari/Tanggal : Rabu, 28 Desember 2022 

 

1. Apa itu PT Jasamarga Transjawa Tol? Apa bedanya dengan PT Jasa Marga? 

Jawab : 

PT Jasamarga Transjawa Tol itu merupakan anak perusahaan dari PT 

Jasa Marga, terdiri dari Regional 1 yaitu Jakarta - Cikampek, Regional 2 yaitu 

Palimanan-Kanci, Regional 3 Surabaya - Gempol. PT Jasa Marga memiliki 

anak perusahaan yang jumlahnya ada 13. PT Jasamarga baru di spin off 

tanggal 01 Juli 2022, resmi memisahkan diri dari PT Jasa Marga.  

 

2. Apa yang terjadi selama arus mudik lebaran tahun 2022 di jalan tol Jakarta - 

Cikampek? 

Jawab :  

Sesuai dengan yang namanya lebaran, pasti datangnya masalah 

pergerakan masyarakat dari Ibukota atau dari daerah-daerah lain ke kampung 

halamannya, karena sekarang sudah terhubung jalan tol ke ujung barat sampai 

ke pasuruan otomatis pergerakan masyarakat yang menggunakan moda 



 
  

transportasi darat lebih meningkat. Otomatis dengan adanya sarana yang 

sudah memadai, mereka cenderung menggunakan kendaraan pribadi daripada 

kendaraan umum. Maka dari itu, adanya peningkatan arus lalu lintas dalam 

waktu yang bersamaan dan dalam volume yang tidak lagi didukung oleh 

kapasitas jalan tol. Menurut Manual Kapasitas Jalan Indonesia (MKJI) bahwa 

tiap laju memiliki kapasitas 2.300 kendaraan per jam, apabila lalu lintas per 

jamnya sudah melebihi kapasitas akan timbulnya kepadatan.  

 

3. Mengenai lalu lintas jalan tol Jakarta-Cikampek, bagaimana pihak operasional 

PT Jasamarga Transjawa Tol menangani agar tidak adanya kepadatan? 

Jawab :  

PT Jasa Marga membagi lalu lintas mudik ini menjadi 3, ke arah barat, 

selatan dan timur. Arah barat ini menuju kota-kota wilayah barat, seperti ke 

Tangerang, Merak, termasuk Sumatera. Untuk wilayah selatan ini menuju ke 

jalan Cianjur, Sukabumi, Puncak. Lalu arah timur ini dibagi menjadi 2, 

menuju Transjawa dan menuju Bandung. Lalu lintas yang menuju ke arah 

timur lebih tinggi dibanding barat dan selatan. 

 

4. Bagaimana publik menyampaikan komplain atau masalahnya, apakah dengan 

datang langsung atau melalui telepon? 

Jawab : 

Ada macam-macam complain yang diterima oleh pihak PT Jasamarga 

Transjawa Tol, ada kemacetan, mengalami gangguan, menunggu lama 



 
  

datangnya Derek. Apabila memiliki masalah kemacetan biasanya komplain 

melalui call center PT Jasa Marga.  

 

5. Apabila ada kecelakaan yang mengakibatkan kemacetan, siapakah yang 

bertugas dalam menangani masalah tersebut? 

Jawab : 

Ada banyak yang berkontribusi dalam hal tersebut, seperti ambulance, 

Derek, medis, dan semacamnya. Itu dilihat kembali kondisinya bagaimana, 

apabila kondisinya sudah tidak baik, maka seluruh pertugas akan segera 

datang ke lokasi tersebut.  

 

6. Dalam merealisasikan strategi humas selama arus mudik lebaran tahun 2022, 

bagaimana metode dalam mengimplementasikannya? 

Jawab : 

Dalam merealisasikan agar jalur tol tidak memiliki hambatan 

kepadatan jalan tol, maka diadakannya sistem oneway dan contraflow dalam 

waktu arus mudik dan arus balik. Karena seperti yang sudah terjadi di tahun 

2022, sistem contraflow ini dapat menjadi solusi dalam mengatasi kepadatan 

arus mudik dan arus balik.  

 

7. Solusi apa yang dilakukan humas PT Jasamarga Transjawa Tol untuk 

mengatasi kendala yang terjadi? 

Jawab :  



 
  

Kita bekerjasama dengan pihak-pihak yang ada di lapangan, karena 

yang ada di lapangan itu yang melakukan oneway dan contraflow, serta 

melakukan pendekatan. Sistem oneway dan contraflow ini dilakukan oleh 

pihak kepolisian, PT Jasamarga Transjawa Tol hanya mengikuti saja.  

 

8. Berapakah jumlah pengguna jalan tol yang melintasi jalan tol pada saat arus 

mudik lebaran tahun 2022? 

Jawab :  

Total volume lalu lintas di Kalihurip Utama 1 jumlahnya ada 844.467 

pengguna jalan tol, di Kalihurip Utama 2 jumlahnya ada 789.726 pengguna 

jalan tol, di Cikampek Utama 1 jumlahnya ada 1.134.470 pengguna jalan tol, 

lalu di Cikampek Utama 2 jumlahnya ada 770.300. Jumlah volume lalu lintas 

paling banyak dilintasi oleh pengguna jalan tol adalah Cikampek Utama 1. 

 

9. Apa saja kendala yang dihadapi oleh humas PT Jasamarga Transjawa Tol 

dalam menyelesaikan komplain publik? 

Jawab : 

Kendalanya biasanya publik setelah melakukan komplain tidak merasa 

puas atas jawaban-jawaban yang sudah diberikan oleh pihak PT Jasamarga 

Transjawa Tol. Namun, pihak PT Jasamarga Transjawa Tol selalu berusaha 

untuk memberikan pelayanan yang terbaik. 

 



 
  

10. Apakah sistem oneway dan contraflow akan selalu ada di setiap tahun 

menjelang lebaran? 

Jawab : 

Sangat berhasil, karena sebelumnya kita sudah mengantisipasi apabila 

terjadinya kemacetan, kita koordinasi dengan pihak kepolisian bahwa lalu 

lintas ke arah Cikampek membutuhkan oneway. Jadi, pada arus mudik lebaran 

tahun 2022 sangat memuaskan bagi pengguna jalan karena sudah banyak yang 

mengerti mengenai sistem tersebut. Apabila sudah mencapai 5.500 per jam, 

maka harus dilaksanakannya contraflow. Apabila sudah mencapai 6.000 per 

jam, maka harus dilaksanakannya oneway. Korlantas yang bertanggungjawab 

atas diberlakukannya oneway dan contraflow.  

 

11. Adanya oneway dan contraflow, apakah ada dampaknya untuk pihak PT 

Jasamarga Transjawa Tol? 

Jawab :  

Ada, ini dilihat kembali dari peningkatan volume lalu lintasnya, bila 

tidak mengalami kelonjakan yang sangat tinggi, hanya dibuka contraflow. 

Apabila contraflow tidak efektif, maka akan diberlakukan kembali sistem 

oneway. Meskipun sedikit membuat kesulitan untuk petugas dari pihak kami. 

Misalnya, oneway di km 48 ke Cikatama, ada kecelakaan di km 60, kami tidak 

bisa kembali lagi ke Pos karena sedang berjalannya sistem oneway tersebut, 

jadi kami harus melintasi jalur pantura dahulu untuk kembali ke pos.   

 



 
  

Panduan Wawancara 

Informan : Slamet Abdullah (Informan) 

Umur  : 39 Tahun 

Jabatan : Supir Travel 

Alamat  : Jalan D.I Panjaitan No.1, Jatinegara, Jakarta Timur.  

Hari/Tanggal : Senin, 23 Januari 2023 

 

1. Bagaimana persiapan Bapak dalam safety berkendara sebelum mengantarkan 

masyarakat yang ingin mudik? 

Jawab :  

Sudah pasti melakukan pengecekan mobil terlebih dahulu, karena saya 

sebagai supir dan membawa penumpang yang banyak jadi saya perlu berhati-

hati. Kebetulan juga saya kan disini hanya sebagai supir, disini mobilnya juga 

bukan punya saya. Jadi biasanya disini selalu ada pengecekannya sendiri, 

mbak. Saya sendiri juga harus merasakan kondisi tubuh yang fit, karena 

apabila tidak, ya nantinya akan terjadi hal-hal yang tidak diinginkan.  

 

2. Ketika tiba waktunya mudik, apakah travel disini memang dikhususkan untuk 

melintasi jalan tol Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  

Benar, mbak. Travel disini khusus Cawang UKI – Karawang saja, dan 

memang melintasi jalur tol Jakarta-Cikampek.  



 
  

3. Apakah Bapak merasa aman dan nyaman ketika mengantarkan pemudik 

melintasi jalan tol Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  

Menurut saya, untuk tahun ini aman dan nyaman sih mbak, karena 

tahun ini jalan tol Japek jauh lebih baik, mulai dari kondisi jalanannya ataupun 

pelayanan informasinya. Beda dari tahun sebelumnya, kondisi jalan tol yang 

masih berantakan, informasi yang diberikan simpang siur, makanya tahun ini 

saya cukup merasa aman dan nyaman.  

 

4. Bagaimana perkembangan akses jalan tol setiap tahunnya? 

Jawab :  

Jauh lebih baik mba, apalagi ketika mudik kemarin itu ya walaupun 

masih ada macetnya tapi tidak macet yang lama seperti tahun-tahun  

sebelumnya.  

 

5. Dalam tingkat kemacetan, apakah memiliki perbedaan dari tahun ini dengan 

tahun sebelumnya? 

Jawab : 

Sangat berbeda sekali ya mbak, tahun ini jauh lebih baik, karena ketika 

tahun 2018 itu saya merasakan macet berjam-jam mbak, baru masuk bekasi 

aja udah macet, tahun 2022 kemarin tidak. 

 



 
  

6. Diadakannya oneway dan contraflow, apakah benar menjadi solusi untuk 

mengatasi kepadatan arus mudik di jalan tol Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  

Menurut saya, mengatasi sih mbak. Karena memang adanya oneway 

dan contraflow ini saya tidak merasakan kemacetan yang sampai lama gitu, 

tapi ketika saya ingin melakukan arah balik dari karawang ke uki ini jadi 

beputar jauh dan menunggu waktunya lama, jadi ada rasa sedikit mengganggu 

sih mbak kalau dari arah karawang ke ukinya. 

 

7. Bagaimana pelayanan humas PT Jasamarga Transjawa Tol dalam menangani 

arus mudik tahun 2022? 

Jawab :  

Menurut saya, pelayanan yang dilakukan PT Jasamarga Transjawa Tol 

baik aja sih mbak, dari tahun-tahun sebelumnya juga menurut saya memang 

sudah baik.  

 

8. Apakah Bapak merasakan kegelisahan ketika melintasi jalan tol Jakarta-

Cikampek? 

Jawab :  

Kegelisahan sih suka ada ya mbak kalau adanya kemacetan, ya kalau 

tidak macet tidak ada kegelisahan.  

 



 
  

9. Apabila ada kegelisahan, apakah pihak humas di PT Jasamarga Transjawa Tol 

menanganinya dengan baik? 

Jawab :  

Menurut saya pihak PT Jasamarga Transjawa Tol ini cukup baik dalam 

melakukan pelayanannya. Ada kejadian waktu adik saya mudik itu dia 

memiliki pengalaman bahwa mobilnya itu ada masalah pecah ban, itu dia 

langsung menghubungi pihak PT Jasamarga Transjawa Tol dan langsung 

diatasi masalahnya. Kalau saya pribadi selama jadi supir disini ketika adanya 

arus mudik, saya tidak pernah mengalami hal tersebut mbak, Alhamdulillah.  

 

10. Di media manakah Bapak mengetahui informasi mengenai arus mudik jalan 

tol Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  

Media yang saya pakai untuk melihat informasi jalan tol di facebook 

dan google mbak, cuma saya bukan orang yang aktif sama media sosial gitu. 

Selebihnya informasi yang sering saya dapatkan dari teman supir disini, 

dikasih taunya suka lewat whatsapp atau langsung.   



 
  

Panduan Wawancara 

Informan : Eko Nurcholis (Informan) 

Umur  : 28 Tahun 

Jabatan : Wiraswasta 

Alamat  : Jalan Menteng Atas, Setiabudi, Jakarta Selatan.  

Hari/Tanggal : Minggu, 22 Januari 2023 

 

1. Bagaimana persiapan Bapak dalam safety berkendara sebelum melakukan 

mudik? 

Jawab :  

Pertama, untuk safety dalam mudik itu kita perlu cek kendaraan, 

kemudian kondisi tubuh juga perlu diperhatikan juga. 

 

2. Ketika mudik, apakah Bapak mudik setiap tahun melintasi jalan tol Jakarta-

Cikampek? 

Jawab :  

Oh iya, tentu. Saya setiap tahun kebetulan mudiknya memang ke solo, 

jadi sering melintasi jalan tol tersebut. Karena memang perjalanan mudiknya 

cukup jauh, jadi diperlukan sekali untuk melintasi jalur tol tersebut.  

 

3. Apakah Bapak merasa aman dan nyaman ketika mudik melintasi jalan tol 

Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  



 
  

Untuk sejauh ini sih saya merasa aman dan nyaman saja ya dalam 

melewati jalur tol tersebut. Tapi ada sedikit rasa kurang nyaman juga sih, 

ketika bertemu dengan medan yang kurang baik di jalan tol.  

 

4. Bagaimana perkembangan akses jalan tol setiap tahunnya? 

Jawab :  

Menurut saya sih sejauh ini lebih baik ya dibandingkan tahun-tahun 

sebelumnya, tahun lalu itu banyak sekali pembangunan, apalagi jalan tol 

Jakarta-Cikampek ini sebelum selesai itu membuat pengaruh yang besar 

karena jalanan jadi macet. Saya merasakan ketika mudik pada tahun 2018, 

jalanan tidak bisa bergerak sama sekali. 

 

5. Dalam tingkat kemacetan, apakah memiliki perbedaan dari tahun ini dengan 

tahun sebelumnya? 

Jawab : 

Tentu, ada banyak perbedaan. Pertama kali itu di tahun 2018 atau 2019 

sudah diadakannya jalur oneway dan cukup membantu untuk pemudik. Tapi 

setelah itu ada banyak perubahan sih, apalagi di tahun 2022 ini jauh lebih baik.  

 

6. Diadakannya oneway dan contraflow, apakah benar menjadi solusi untuk 

mengatasi kepadatan arus mudik di jalan tol Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  



 
  

Menurut saya, memang mengatasi. Karena warga Jabodetabek ini 

sangat padat, apalagi jalur Jakarta-Cikampek pada saat mudik itu memang 

harus diperlukannya oneway dan contraflow ini.  

 

7. Bagaimana pelayanan PT Jasamarga Transjawa Tol dalam menangani arus 

mudik tahun 2022? 

Jawab :  

Menurut saya, cukup baik ya, apalagi mereka cukup sigap untuk 

mengatur kerucut-kerucut untuk jalur oneway dan contraflow.  

 

8. Apakah Bapak merasakan kegelisahan ketika melintasi jalan tol Jakarta-

Cikampek? 

Jawab :  

Kegelisahan itu sih sudah pasti tentu ada ya pada setiap masing-masing 

pemudik, apalagi dalam kondisi kendaraan tidak fit, namun apabila kendaraan 

sedang fit pasti akan baik-baik saja dan tidak akan merasa kegelisahan.  

 

9. Apabila ada kegelisahan, apakah pihak humas di PT Jasamarga Transjawa Tol 

menanganinya dengan baik? 

Jawab :  

Saya pernah ngalamin kendaraan saya pada saat itu sedang bermasalah 

dan saya merasa gelisah sama sekali dan tidak nyaman. Tapi pada saat itu, 



 
  

saya menghubungi salah satu petugas PT Jasa Marga dan sebagian langsung 

menghampiri saya, itu sangat membantu saya sekali.  

 

10. Di media manakah Bapak mengetahui informasi mengenai arus mudik jalan 

tol Jakarta-Cikampek? 

Jawab :  

Kebetulan saya sering melihat postingan di media sosial ya, salah 

satunya adalah instagram. Jadi saya lebih cepat untuk tahu informasi mengenai 

jalan tol tersebut dari PT Jasamarga Transjawa Tol. Karena menurut saya, 

informasi ini sangat penting sekali untuk pemudik, dan PT Jasamarga 

Transjawa Tol sudah cukup aktif dalam memberikan informasinya. 

  



 
  

Lampiran VI : Dokumentasi Pada Saat Wawancara 

 

Informan : M Sonny Saputra (Key Informan) 

Umur  : 40 Tahun 

Jabatan : VP Corporate Secretary and Legal 

Alamat  : Pondok Jati Utara, Jurangmangu 

Hari/Tanggal : Kamis, 22 Desember 2022 

 

  



 
  

 

 

Informan : Totong Herdi Cahyadi (Informan) 

Umur  : 45 Tahun 

Jabatan : Assistant Manager Traphic Management 

Alamat  : Rumah Dinas Gerbang Tol Tambun, Desa Lambang Jaya 

Hari/Tanggal : Rabu, 28 Desember 2022 



 
  

 

Informan : Slamet Abdullah (Informan) 

Umur  : 39 Tahun 

Jabatan : Supir Travel 

Alamat  : Jalan D.I Panjaitan No.1, Jatinegara, Jakarta Timur. 

Hari/Tanggal : Minggu, 22 Januari 2023 

 

  



 
  

 

 

Informan : Eko Nurcholis (Informan) 

Umur  : 28 Tahun 

Jabatan : Wiraswasta 

Alamat  : Jalan Menteng Atas, Setiabudi, Jakarta Selatan 

Hari/Tanggal : Senin, 23 Januari 2023 
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